# Conversatorio Latinoamericano: El rol de las mujeres en el fortalecimiento de la economía social

En el marco de la **Primera Semana Latinoamericana y Caribeña de Economía Social y Solidaria** y de la **8.ª Semana Nacional de Economía Social y Solidaria**, el martes 4 de noviembre se realizó el **I° Conversatorio Latinoamericano** "El rol de las mujeres en el fortalecimiento de la economía social".

El encuentro, desarrollado en modalidad virtual, reunió a destacadas expositoras nacionales e internacionales que reflexionaron sobre el papel estratégico de las mujeres en el desarrollo territorial y en la consolidación de la economía social en América Latina. En tal sentido, se desarrollaron las siguientes exposiciones:

# 1. Emprender desde el territorio: mujeres latinoamericanas que transforman la economía

Mg. Andrea Silvina Morales – Universidad Nacional de Catamarca (UNCA) Su intervención puso en valor el protagonismo de las mujeres artesanas rurales e indígenas del oeste y puna catamarqueña en la dinamización de las economías locales y el desarrollo territorial inclusivo.

## 2. Mujeres impulsoras del crecimiento en la economía social. Caso Ocaña.

## Mg. Damarys Vergel – Universidad Francisco de Paula de Santander Ocaña (Colombia)

La expositora presentó experiencias comunitarias de Ocaña (Colombia) donde las mujeres lideran procesos de asociativismo, sostenibilidad y fortalecimiento productivo, demostrando su papel central en la consolidación de iniciativas de economía social.

## 3. Tejiendo comunidad: fortaleciendo la economía social desde los territorios rurales

# Ing. Verónica Alexandra Cabrera Arias – Organización TEJERMORSLOMA (Ecuador)

Desde una perspectiva territorial y artesanal, compartió experiencias en las que el turismo y el tejido artesanal se constituyen como prácticas económicas, culturales y comunitarias que fortalecen la autonomía de las mujeres rurales ecuatorianas. Destacó la importancia del asociativismo y las redes comunitarias de mujeres.

# 4. El trabajo de Cáritas e INTA en el fortalecimiento de las emprendedoras de la economía social en Salta, Argentina

Lic. Andrea Carolina Chávez Clemente – Universidad Nacional de Salta (UNSA)

La ponencia presentó programas, articulaciones institucionales y estrategias de acompañamiento destinadas a fortalecer emprendimientos de mujeres salteñas, con especial énfasis en la inclusión productiva y el desarrollo local.

## 5. Mujeres de la economía social en los Llanos Riojanos, Argentina

Mg. Andrea Pía Salomón – Universidad Nacional de La Rioja (UNLAR) Su presentación abordó experiencias territoriales vinculadas a la apicultura en la región de los Llanos Riojanos, visibilizando el rol fundamental de las mujeres en proyectos comunitarios, redes solidarias y circuitos de comercialización en la región.

## Un espacio de diálogo y reflexión colectiva

Tras las exposiciones, se habilitó una **ronda de preguntas y debate**, que permitió profundizar en los desafíos, aprendizajes y oportunidades que atraviesan las mujeres en sus diversos contextos socioproductivos. Este intercambio enriqueció la reflexión colectiva sobre el potencial transformador de la economía social en América Latina.

En las **palabras finales**, se destacó la importancia de la promoción de políticas públicas, espacios de formación y redes de articulación que fortalezcan el liderazgo femenino y amplíen las capacidades de las mujeres en la economía social y solidaria.

## Organización y coordinación

La actividad fue organizada y coordinada por la profesora Mg. Andrea Silvina Morales (Facultad de Ciencias Económicas y de Administración de la Universidad Nacional de Catamarca), en articulación con docentes extensionistas de otras Universidades del Noroeste Argentino, Mg. Andrea Salomón de la Universidad Nacional de La Rioja (UNLAR), CPN Carla Ferreyra de la Universidad Nacional de Santiago del Estero (UNSE) y la Lic. Andrea Chavez de la Universidad Nacional de Salta (UNSA).

## Moderación y Apoyo Técnico

- Moderadora: Est. Fátima Yanet Atencio Scarttezzini (UNLAR).
- Apoyo técnico y organizativo:
  - o CPN Celina Giselle Rivera (FCEyA UNCA)
  - Rossalyn Gisell Ruiz (UNCA)

#### Evaluación Final de la actividad:

La profesora Morales destacó que la actividad resultó muy provechosa, resultando un espacio enriquecedor y las experiencias presentadas demuestran que una mujer que emprende desde su territorio, no solo transforma su economía, transforma su vida, transforma su comunidad, transforma su territorio y transforma su destino colectivo.

Fue muy emotivo el cierre ya que las participantes expresaron la necesidad de continuar con este espacio de conversatorio para generar instancias permanentes de intercambio, acompañamiento y articulación que fortalezcan el liderazgo de las mujeres y amplíen las redes de colaboración en la economía social y solidaria en toda la región.







# Emprender desde el territorio: mujeres latinoamericanas que transforman la economía.

CONVERSATORIO EL ROL DE LAS MUJERES EN EL FORTALECIMIENTO DE LA ECONOMIA SOCIAL







000000













